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«УСАДЕБНОЕ» УВЛЕЧЕНИЕ

Сергей Колтович, 

хозяин усадьбы:

— Интерес к усадьбам начался

с того, что у меня образовалась

некая сумма денег. Я начал по-

дыскивать земли для строи-

тельства дома, и мне попалось

предложение по усадьбе, но

условия приобретения или об-

ременения были неприемлемы.

То земля была раскроена на ку-

ски так, что можно было приоб-

рести большой участок, в цент-

ре которого пара гектаров при-

надлежит постороннему чело-

веку. Словом, усадьбы превра-

тились в такое хобби. В итоге

мне просто повезло: подходя-

щий вариант нашелся совер-

шенно случайно. Я страстный

любитель бани. Однажды оза-

дачился поиском деревенской

бани, нашел и стал туда приез-

жать, и однажды местный жи-

тель предложил мне посмот-

реть землю по соседству. Пос-

мотрел и, поскольку был «в те-

ме», по ряду признаков опре-

делил, что на участке была

усадьба. Стал интересоваться

— оказалось, действительно

усадьба, занимавшая участок в

50–70 га. Но ни в каких списках

она не значилась, поскольку

здания были полностью разру-

шены во время Великой Отече-

ственной войны. Остались фун-

даменты, часть парка и пруды.

Земля принадлежала фор-

мально местной сельхозком-

пании, для которой она тоже

не представляла интереса: под

сельхозугодья не годилась. Та-

ким образом, в 2006 году мне

удалось выкупить участок зем-

ли в 12 га. Мне повезло. Полу-

чился тот вариант, который все

специалисты по усадьбам на-

зывают самым удачным —

когда сохранилась только

земля без построек и принад-

лежности к числу памятников.

С тех пор на участке велись

подготовительные работы.

Но несмотря на то что я явля-

юсь законным владельцем, су-

ществуют серьезные опасения,

что обязательно найдется ка-

кая-нибудь служба, которая за-

хочет что-нибудь на моем уча-

стке поохранять.

Прошедшее время не пропало

даром: я много материалов о

прежних владельцах в архивах

отыскал. Нанял компанию, ко-

торая провела на земле серьез-

ное геодезическое исследова-

ние, воссоздала план усадьбы,

какой она была в XVIII веке, ра-

ботники местного ботаническо-

го сада сделали описание фло-

ры этой местности. Что касает-

ся финансовой стороны, схема

«купить-привести в порядок до-

кументы-продать» гораздо вы-

годнее схемы «купить-воссоз-

дать-продать». Законы, через

которые государство «охраня-

ет» памятники, приводят их к

дальнейшему разрушению. По-

тому что если усадьба не сохра-

нилась вовсе, для покупателя

это самый выгодный вариант.

➔

ОБЛОМКИ ИМПЕРИИ Помещицей Алевтина Гав-

рилюк стала не так давно — в 2004 году. Усадьбу Баряти-

но в Калужской области она присмотрела еще до приня-

тия закона, позволяющего ее купить. На заманчивую схе-

му «реставрация в счет аренды» не поддалась. Скупила

землю вокруг — на всякий случай, чтобы посторонним не

досталась. И стала караулить закон, разрешающий прива-

тизацию памятников архитектуры. Как только он вышел,

сразу подала необходимые документы — и успела офор-

мить усадьбу в собственность до принятия моратория. Сей-

час у Алевтины Алексеевны два владения: годом раньше

она приобрела участок земли с колхозной конторой, пост-

роенной на фундаменте усадьбы Евдокии Лопухиной. Те-

перь конторы нет, идут восстановительные работы.

Старинные усадьбы — тема среди нынешних покупа-

телей недвижимости модная и каверзная. «Когда готови-

ли снятие моратория,— поясняет ситуацию Вера Стерлина,

руководитель некоммерческого партнерства 
”
Русская

усадьба“,— года два-три назад федеральные власти обра-

тились в области с просьбой составить перечень памятни-

ков федерального значения. Регионы не надеялись на иное,

кроме государственного финансирование памятников, по-

этому заложили в списки все памятники, какие было воз-

можно и федерального значения, и регионального, чтобы

получить по это госфинансирование на восстановление. Те-

перь регионы пытаются отыграть ситуацию обратно и вер-

нуть региональные памятники. Но федеральные власти фе-

деральную собственность намерены сами продавать».

Впрочем, движение на рынке все же происходит. Но

только с той его частью, которая не относится ни к феде-

ральной, ни к региональной собственности. Дело в том, что

властям и в центре, и в регионах не до конца известно точ-

ное число памятников, находящихся на их территории.

Паспортизация памятников архитектуры была проведена

в 60–70 годах, паспорта хранятся в каждом областном и

федеральном минкультуры. И хотя опись ведется посто-

янно, существует множество объектов культурного наз-

начения, которые можно отнести к разряду вновь выявлен-

ных. А также региональных, но находящихся в муници-

пальной собственности или в собственности СПК. Этот сег-

мент недвижимости под действие закона не подпадает 

Усадьбы занимают небольшую — 1–2% — часть рын-

ка недвижимости, и внутри этого сегмента есть свои осо-

бенности. «Я бы четко разделил понятия 
”
усадьба“ и 

”
па-

мятник культуры“,— поясняет Виктор Смоленский, руко-

водитель отдела загородной недвижимости компании

Penny Lane Realty (ее специалисты уже оформили права

собственности на пять усадеб).— Они чаще всего совпа-

дают, но не всегда. Человек может купить и хорошо сохра-

нившуюся усадьбу, которая не будет числиться памятни-

ком культуры. А может и наоборот — приобрести памят-

ник, который ничего общего с усадьбой не будет иметь.

Из исторических хорошо сохранившихся усадеб 95% па-

мятниками являются и подпадают под закон о приватиза-

ции. Но рынок формируют остальные объекты: есть, нап-

ример, современные усадьбы, новодел. Так что надо оп-

ределиться, что человеку важно — обладать усадьбой,
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БАРИН ВЕРНУЛСЯ С ЯНВАРЯ 2008 ГОДА ОТМЕНЕН

МОРАТОРИЙ НА ПРИВАТИЗАЦИЮ ПАМЯТНИКОВ АРХИТЕКТУРЫ И ИСТО-

РИИ. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ ЧЕТКОЙ ЮРИДИЧЕСКОЙ БАЗЫ ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ

ПОДОБНЫХ СДЕЛОК ВСЕ ЕЩЕ НЕТ. РАВНО КАК И ГАРАНТИЙ ДЛЯ ПОКУ-

ПАТЕЛЯ. РЫНОК ИСТОРИЧЕСКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ, ОТМЕЧАЮТ ЕГО 

УЧАСТНИКИ, ТОЛЬКО НАЧИНАЕТ ВЫХОДИТЬ ИЗ ТЕНИ. АКТИВНАЯ КУПЛЯ-

ПРОДАЖА ПАМЯТНИКОВ НАЧНЕТСЯ ЧЕРЕЗ ПАРУ ЛЕТ, КОГДА ВЫСТАВЯТ

НА ТОРГИ ПРИВАТИЗИРОВАННЫЕ СЕЙЧАС СТРОЕНИЯ. ОЛЬГА БЕЛИКОВА

➔

ДОЕДЕТ ЛИ КОЛЕСО 
ДО МОСКВЫ?
В каникулы решено было экономить

и отказаться от поездок в Европу.

Но в Москве долго отдыхать скучно.

Самое время поездить по городам

Золотого кольца — все-таки странно

знать достопримечательности Рима

или, скажем, Марселя лучше, чем

Ярославля или Костромы. А заодно

появилась возможность на собст-

венном опыте выяснить, как изме-

нился сервис в гостиницах россий-

ской провинции, и составить личные

впечатления о внутреннем туризме.

Сразу скажу — сэкономить не

удалось. Но впечатления гостини-

цы под Звенигородом, Костромой

и в Суздале оставили самые лучшие.

Рада бы придраться, да не к чему.

Вдали от Москвы начинаешь любить

снег, мороз, лыжи, коньки, медовуху

и даже прорубь после парной.

Управленцы гостиниц умело разв-

лекают туристов традиционными се-

зонными и национальными забавами

— от хороводов до медового пилинга.

По-видимому, даже персонал гости-

ниц перестал раздражаться на гостей

из-за того, что они их единственный

заработок, и относится к этому обсто-

ятельству доброжелательно.

Теперь традиционная ложка дег-

тя. Кострома и Суздаль — далеко не

все города Золотого кольца. До ос-

тальных я просто не доехала. Как по-

казала практика, дороги заканчива-

ются в 50 км от Московской кольце-

вой. Затем начинаются направления.

Причем указатели исчезают еще

ближе к Москве. Они и в городе не

особенно радуют своим наличием, а

на трассе появляются крайне редко.

Что в общем-то понятно: страна ма-

ленькая — как здесь заблудишься?

В итоге 300 км превращаются в

шесть часов пути. А ямы, да еще ос-

новательно припорошенные снегом,

такие, что теперь я знаю точно — ям

в Москве нет, зря жалуемся.

Очень не советую отправляться в

путешествие на литых дисках. Шино-

монтажей в мещерских лесах много,

но диски выправлять еще не научи-

лись. Так прямо и говорят: оборудо-

вание есть, но нет уверенности, что

доедете на этом колесе до Москвы.

Так и добирались на запаске.

Теперь я уверена — главный враг

внутреннего туризма совсем не сер-

вис и не отсутствие желания или де-

нег для путешествий по стране. Оста-

лась одна беда — дороги. Из-за них

прошлые выходные, к примеру, мы

провели на катке на Красной площа-

ди. Очень даже. А заодно и храм Васи-

лия Блаженного еще раз посмотрели.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
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«КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ»

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

КОЛОНКА РЕДАКТОРА ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

В БЫВШЕЙ УСАДЬБЕ ШЕРЕМЕТЬЕВЫХ 

МИХАЙЛОВСКОМ СЕЙЧАС САНАТОРИЙ. 

ЕГО ПРИБЫЛЬ — ОКОЛО $1,5 МЛН В ГОД. 

РЫНОЧНАЯ СТОИМОСТЬ — ОТ $20 МЛН



О желании передать памятники инвесторам губернатор

Санкт-Петербурга Валентина Матвиенко заявила еще в 2004

году. Повод нашелся вполне благородный: зданиям необ-

ходима реконструкция. Предполагалось, к примеру, что

компания ЛУКОЙЛ вложит $30 млн в реконструкцию арен-

дованного нефтяниками на 49 лет особняка Штиглица на

Английской набережной, 68, а затем получит памятник в

собственность. К тому моменту памятник уже шесть лет как

пустовал. Однако пролоббировать обещанные поправки в

законодательстве главе северной столицы не удалось. В

2006 году ЛУКОЙЛ отказался от аренды памятника, так и не

начав его реконструкцию. Власти не обиделись и даже про-

стили компании часть задолженности (на сумму 156,2 млн

рублей), предоставив субвенцию в 59,4 млн рублей.

Новым арендатором памятника на Английской набереж-

ной вскоре стал стратегический инвестор Санкт-Петербур-

га компания «Синтез Петролеум». Однако и этот арендатор

не торопится реставрировать обветшавшую недвижимость

и в течение двух лет отказывается раскрывать свои пла-

ны. В ближайшее время у инвестора появится формальная

возможность выкупить особняк, однако в Смольном пого-

варивают, что городские власти вряд ли согласятся. Ны-

нешний городской бюджет позволяет администрации Пи-

тера изъять памятник для государственных нужд и превра-

тить его в дворец бракосочетания или гостиницу, например.

ИЗ РУК В РУКИ В отличие от федеральных, памят-

ник регионального значения приватизировать было мож-

но (без продажи земельного участка) и до отмены морато-

рия. Это позволило компании «Газпром нефть» унаследо-

вать особняк Марии Тенишевой на Английской набереж-

ной, 6. В 1999 году торгово-экономическое постпредство

Чукотского автономного округа реконструировало памят-

ник в рамках инвестиционного проекта «с последующим

оформлением его в собственность». Общий объем инве-

стиций составил $12,5 млн. В 2002 году объект приобрел

всего лишь за $500 тыс. (!) бывший губернатор Чукотки Ро-

ман Абрамович. Затем особняк перешел к его компании

«Сибнефть», проданной впоследствии «Газпрому».

Нынешние аукционы по продаже престижной собствен-

ности в Питере, которые в последнее время активно про-

водят городские власти, нередко приводят к громким су-

дебным скандалам. Последний из них разгорелся вокруг

проданного с молотка регионального памятника — бывше-

го дома Апраксина на Каменном острове. В советское вре-

мя там находилась резиденция секретаря ленинградского

обкома Григория Романова, в 90-е годы его занимала ком-

пания «Русское видео», развалившаяся после ареста ее

главы Дмитрия Рождественского, соратника опального ме-

диамагната Владимира Гусинского. В 2005 году переходив-

шую из рук в руки пустующую дачу получила в аренду на 49

лет компания «Транснефтепродукт» (ТНП) в качестве бо-

нуса за перерегистрацию в Петербурге. Сразу после этого

глава компании Сергей Маслов договорился с Валенти-

ной Матвиенко о продаже объекта «по конкурсу». ТНП рас-

считывал приобрести объект за $2,5–3 млн (по оценкам

экспертов, это половина рыночной стоимости), и как толь-

ко цена превысила планку, представители компании пере-

стали торговаться. В итоге последнее слово на аукционе

оказалось за предпринимателем Николаем Казаковым (по

большим красивым домом на крупном участке хорошей

земли, или иметь дело с историческим достоянием, взяв

при этом на себя определенные обязательства по его ох-

ране и восстановлению».

ПОД ГОСУДАРСТВЕННЫМ НАДЗОРОМ
Обязательства по охране памятника культуры — непремен-

ное условие передачи в собственность. Денис Шорин, стар-

ший юрист, руководитель отдела проектов компании «Са-

мета — Недвижимость и право», поясняет: «Процедура

продажи объектов культурного наследия носит законода-

тельный характер. До принятия решения требуется прове-

дение историко-архитектурного исследования. Его цель —

определить, какие обязательства по охране объекта необхо-

димо наложить на покупателя. Обсуждаются не только ви-

ды фасадов и планировка помещений, а порой даже такие

детали, как виды и типы межкомнатных дверей и ручек на

окнах. В случае неисполнения собственником обязательств

по охране объект может быть изъят и реализован с торгов

либо собственнику будет выплачена компенсация».

Впрочем, не дополнительная ответственность отпуги-

вает потенциальных покупателей. Основная трудность на

сегодня — отсутствие продуманной юридической базы,

четкого порядка передачи в собственность. «После снятия

моратория,— комментирует Виктор Смоленский,— Ми-

нистерству культуры и другим органам власти необходи-

мо проделать колоссальную работу, чтобы сделать прива-

тизацию возможной. Работу придется проделывать по

каждому конкретному памятнику — начиная с его оценки

и заканчивая кадастровыми планами и прочим. Так что

процесс продажи и приватизации не будет шквальным.

Впрочем, никто и не собирался приватизировать все в те-

чение первых месяцев после отмены моратория».

Можно было бы поучиться на опыте западных стран, но

там таких «переломных» моментов, как принятие и замо-

розка закона, не было — собственность на памятники су-

ществовала всегда. В странах бывшего соцлагеря имела

место реституция. А значит, и множество казусов, когда

одни люди годами восстанавливали памятники, а потом

были вынуждены безо всяких компенсаций передавать

их в собственность другим, как это было, например, в Че-

хии. Бесшабашные «настоящие» владельцы зачастую

проматывали свое новое состояние в течение нескольких

лет. Так что эксперты смотрят на вопрос философски: в

конце концов, такие ситуации — естественный этап фор-

мирования рынка. Правда, без активного содействия госу-

дарства здесь не обойтись.

НИЧЬЯ ЗЕМЛЯ Работа по каждому конкретному па-

мятнику предстоит действительно огромная. Главным об-

разом потому, что у многих памятников федерального зна-

чения нет определенных балансодержателей. Помещения,

как правило, заняты различными учреждениями, чаще ле-

чебными — наркологические центры, клиники для инва-

лидов — и курортными. Чтобы выселить «обитателей»,

необходимо выделить землю и построить на ней совре-

менные комплексы. Более того, приусадебная земля — а

это может быть участок в 10 или 20 га — зачастую поде-

лена на сегменты, у каждого из которых имеется свой вла-

делец. Поэтому старинные усадьбы — выгодный бизнес

прежде всего для посредников, которые покупают объек-

ты, проводят «предпродажную подготовку» — приводят

в порядок документы — и продают усадьбу в десятки, а то

и сотни раз дороже.

Таким образом, в процессе подготовки объекта к про-

даже возникает множество нюансов, которые требуют де-

ликатного решения, и чаще через суд. Собственники жа-

луются, что из-за такого «индивидуального» подхода весь

«околоусадебный» бизнес строится на личных отноше-

ниях и связях, причем желательно с местной админист-

рацией. И дело даже не в том, что в условиях законода-

тельного хаоса документы нередко «доводятся до ума» за

счет понижения или повышения статуса памятника, а так-

же благодаря выведению его из общего реестра и еще це-

лого ряда аналогичных операций. А в том, что все самые

лакомые куски приобретают в собственность представите-

ли местных властей. Не имея нужных связей, можно нео-

жиданно для себя вступить с ними в конкурентную борь-

бу и ненароком перейти дорогу.

Кроме того, эксперты отмечают, что на сегодняшний

день не существует единой системы оценки стоимости

объекта. Вера Стерлина: «Допустим, есть парк. Его гра-

ницы можно определить по обваловке — засаженному де-

ревьями валу, обозначавшему границы имения. Можно

посчитать стоимость земли. А как оценить две руины, ос-

тавшиеся, например, от главного дома и флигеля? Или

дом, построенный, к примеру, в конце XVIII века уникаль-

ным архитектором? Кто будет выступать экспертом и по ка-

ким критериям он будет оцениваться? И более того, кто

сможет точно определить, сколько средств придется вло-

жить в объект для его полного восстановления?»

Риэлтерам ничего не остается, как оценивать тот или

иной объект по стоимости земли. Земля дорогая, ведь для

строительства дома на всей территории поместья выбира-

лось самое лучшее место — живописный вид, близость к

водоему, с удобными подъездными путями. На участке

строились каскады прудов, разбивался парк. Так что и се-

годня, даже если на территории бывшей усадьбы все дав-

но изменилось, вековые деревья и признаки «облагора-

живания» территории заметны. Кроме того, усадьбы зани-

мали участки земли до 50–70 га. Сегодня о таких просто-

рах речи, разумеется, не идет, но все равно под усадьбой

специалисты подразумевают большие территории. Если

исходить из нынешней стоимости земли — а в Москов-

ской области в пределах 40 км от Москвы сотка стоит от

$1 тыс. до $300 тыс., минимальная сумма сделки состав-

ляет от $1 млн. Причем если хочется аутентичной «усадеб-

ной» жизни, то для этой цели, например, в Московской об-

ласти подходит лишь сотня из 620 сохранившихся усадеб.

Остальные в первоначальном виде воссоздать не удастся.

КРОТЫ И ПОТОМКИ Даже когда улажены юриди-

ческие вопросы, покупатель не всегда может чувствовать

себя спокойно. Для Алевтины Гаврилюк удачное приобре-

тение усадьбы вскоре обернулось совсем уж неожиданны-

ми неприятностями. Появился еще один «собственник»,

утверждающий, что в 1991 году купил эту недвижимость

у колхоза. Претендент подал в суд. Суд его аргументы счел

неубедительными и принял решение в пользу ответчика.

Истец подал на апелляцию. И хотя помещица не сомнева-

ется, что исход дела будет в ее пользу, никаких работ на

приобретенном участке не ведет — «на всякий случай».

Так что и купленные ею старинные кирпичи от разобран-

ных старых построек, и даже мебель ждут вместе с ней

решения суда.

Даже если не объявляются дети лейтенанта Шмидта,

счастливые обладатели старинной недвижимости не оста-

ются в одиночестве. Как правило, в их отсутствие за участ-

ками присматривают кладоискатели. «Каждый раз, когда

я на участок приезжаю, все новые и новые ямы нахожу,—

жалуется госпожа Гаврилюк.— Все роют, клады ищут.

Усадьба раньше Немчинову принадлежала, и тут по обла-

сти слух ходил, что на территории сбережения этого семей-

ства спрятаны. Когда к нам один из потомков приезжал

— сейчас Немчиновы во Франции живут — дипломат, с

двумя детьми, они по дому долго ходили, смотрели, иссле-

довали, фотографировали. А после их отъезда мы в стене

вскрытый тайник обнаружили — пустой, конечно. А кладо-

искатели все продолжают рыть. На участке церковь стоит,

и от усадьбы к ней подземный ход идет. Он затоплен был

— думала, туда не полезут. Что вы думаете, приезжаю как-

то весной, а оттуда воду откачали — и туда залезли». ■
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ПО-ПИТЕРСКИ В САНКТ-ПЕТЕР-

БУРГЕ ПРИМЕРНО 3,5 ТЫС. ПАМЯТНИКОВ

АРХИТЕКТУРЫ. ЕСЛИ В МОСКВЕ ИСТОРИЧЕСКИЕ

ЗДАНИЯ ОБРЕТАЛИ НОВЫХ ХОЗЯЕВ ТИХО 

И НЕЗАМЕТНО, ТО В СЕВЕРНОЙ СТОЛИЦЕ ЭТОТ

ПРОЦЕСС НАЧАЛСЯ ПОЗЖЕ И СОПРОВОЖДАЕТСЯ

СЕРИЕЙ ПУБЛИЧНЫХ СКАНДАЛОВ. АННА ПУШКАРСКАЯ

ОФИСЫ-ПАМЯТНИКИ

В Петербурге с его линейной

планировкой почти нет авто-

номно стоящих особняков. Наи-

большей популярностью поль-

зуются угловые здания. В це-

лом «бизнес-центры в зданиях

памятников располагаются ред-

ко: требования, которые арен-

даторы предъявляют к офисам,

чаще всего несовместимы с их

охранным статусом», считает

Андрей Тетыш, председатель

совета директоров Агентства

развития и исследований в нед-

вижимости. Исключение, по

единодушному мнению экспер-

тов, составляет дом Зингера

на Невском проспекте, постро-

енный по уникальным для свое-

го времени технологиям и поз-

воливший инвестору, Петер-

бургскому агентству недвижи-

мости (ПАН), создать современ-

ную инфраструктуру класса А.

В итоге в БЦ самая высокая в

городе арендная ставка — око-

ло $1,2 тыс. за 1 кв. м в год. 

Между ПАН и петербургской

администрацией до сих пор не

урегулирован конфликт, свя-

занный с принадлежащим го-

роду Санкт-Петербургским до-

мом книги. Магазин отказывал-

ся выезжать, почти на десять

лет затормозив реконструкцию,

а затем скандал возобновился

из-за условий его возвраще-

ния. Вложив в ремонт памятни-

ка €30 млн, ПАН предложило

книготорговцам арендовать

по мещения по рыночной цене,

в то время как Смольный наста-

ивал на льготах. В итоге ПАН,

обязанное по условиям догово-

ра разместить Дом книги на его

историческом месте, учредило

одноименную собственную тор-

говую фирму-«двойника», ко-

торая и торгует в отреставриро-

ванном магазине.

НИКОМУ НЕ ИЗВЕСТНО 
ТОЧНОЕ ЧИСЛО ПАМЯТНИКОВ. 
ЕСТЬ МНОЖЕСТВО ОБЪЕКТОВ, 
КОТОРЫЕ МОЖНО ОТНЕСТИ 
К РАЗРЯДУ ВНОВЬ ВЫЯВЛЕННЫХ.
А ТАКЖЕ РЕГИОНАЛЬНЫХ, 
НО НАХОДЯЩИХСЯ В МУНИЦИ-
ПАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

➔

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

ВЛОЖИВ В РЕКОНСТРУКЦИЮ ОСОБНЯКА М. ТЕНИШЕВОЙ (АНГЛИЙСКАЯ НАБ., 6) $12,5 МЛН, ЕГО ПРОДАЛИ ВСЕГО ЛИШЬ ЗА $500 ТЫС.
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некоторым данным, за ним стоит одна из структур милли-

ардера Льва Кветного). Конкурент ТНП предложил за особ-

няк площадью 1,4 тыс. кв. м $7,9 млн и был признан по-

бедителем аукциона. Однако ТНП тут же затеял арбитраж-

ный процесс о незаконности ими же самими инициирован-

ного распоряжения о продаже объекта. Истец (ТНП) и от-

ветчик (петербургская администрация) проявили неожи-

данную солидарность, и суд первой инстанции признал

продажу памятника незаконной. Апелляционную жалобу

покупателя рассмотрят в феврале. Начальник правового от-

дела ТНП Николай Куприн подтвердил, что компания по-

прежнему рассчитывает «приобрести объект в собствен-

ность». Дача тем временем не отапливается и не реставри-

руется, но охраняется, утверждают в комитета по охране па-

мятников горадминистрации.

360 РУБЛЕЙ В ГОД Не менее скандальной ока-

залась продажа регионального памятника на Невском, 58,

право на аренду которого на 49 лет имел Международный

банковский институт. Смольный решил избавиться от невы-

годного арендатора, получившего дом почти бесплатно (по

арендной ставке 360 рублей в год за весь объект) во вре-

мена первого мэра города Анатолия Собчака. Здание было

выставлено на аукцион в рамках городской программы про-

дажи нежилого фонда, сданного в долгосрочную аренду.

Согласно программе, покупатель становится собственником

здания, но не имеет права выселить арендаторов, если те

исправно выполняют условия договора. Купив памятник

за $17 млн, президент холдинга «Адамант» Игорь Лейтис

по условиям аукциона унаследовал в виде обременения не-

выгодного арендатора. Однако впервые в судебной практи-

ке ему удалось расторгнуть арендный договор в арбитраж-

ном суде, доказав, что обременение ставит его зарегистри-

рованную в качестве собственника здания структуру на

грань банкротства, поскольку, в отличие от государства, он

обязан платить налоги за приобретенную недвижимость.

Суд признал, что если бы у городской администрации в

1990-е годы была возможность приватизировать памятник,

она не стала бы сдавать его в аренду на 49 лет. Игорь Лей-

тис уже реконструирует здание под банковский офис.

Аналогичная судьба может вскоре постигнуть и послед-

нее неприватизированное историческое банковское здание

на Невском проспекте, 12, которое арендует по льготной

ставке «Калион Русбанк» — первый российский банк с ино-

странным капиталом, который привлек в Петербург Анато-

лий Собчак. Если арендатор откажется платить по рыноч-

ным ставкам, здание будет выставлено на торги и может

быть продано по цене не менее €10 тыс. за квадратный метр.

КРАСИВО, НО НЕУДОБНО В Петербурге исто-

рические памятники в основном используются под пред-

ставительские офисы банков (они часто занимают доре-

волюционные банковские здания) и крупных компаний.

В основном на правах аренды. «Приватизировано поряд-

ка 20 памятников архитектуры регионального значения.

Основная проблема новых 
”
жильцов“ — минимум при-

годной площади и невозможность поставить современ-

ные инженерные системы,— рассказывает Елена Афино-

генова, руководитель департамента офисной недвижимо-

сти Praktis CB.— Но при этом офисы дворца Белосель-

ских-Белозерских на Невском, 41, находящегося в веде-

нии управления делами президента, арендуют, к приме-

ру, структуры девелоперской корпорации Setl Group,

представительство «Первого канала» в Санкт-Петербур-

ге, компания «Система».

Число «свободных» памятников пополнится в 2010 го-

ду. На этот год запланирован переезд 30 структур админи-

страции Санкт-Петербурга в строящийся комплекс «Нев-

ская ратуша». Освободится около 125 тыс. кв. м истори-

ческой недвижимости. Например, бывший жилой дом XVIII

века на Невском, 40 или спроектированный Карлом Рос-

си архитектурный ансамбль на улице Зодчего Росси. По

мнению участника проекта переезда чиновников дирек-

тора «Невской ратуши» Константина Ковалева, «офисную

функцию сохранит незначительная часть наиболее ценных

объектов в качестве представительских резиденций. Боль-

шинство же из них выгоднее реконструировать под гости-

ницы и апартаменты». Поскольку памятники, используе-

мые как офисы, приносят прибыли на 30% меньше, чем но-

вые офисные центры, а ставки аренды в старых зданиях

вдвое выше.

ЦЕНА ВОПРОСА Несмотря ни на что, желающие ре-

конструировать памятники под офисы не переводятся. В се-

редине 1990-х ОАО «Невский, 25» получило в аренду на

49 лет жилой дом церковнослужителей Казанского собо-

ра, превратив его в бизнес-центр «Атриум». Это был один

из первых случаев появления над памятником на Невском

проспекте стеклянной крыши, объединившей его внутрен-

ние дворы. В 2005 году город продал здание с аукциона бри-

танской компании Dawnay Day, выручив за бизнес-центр

площадью 7 тыс. кв. м $2 млн. Столь низкую цена продажи

($300 за 1 кв. м) объяснили обременениями — обязатель-

ствами перед арендаторами. Без них, по оценкам экспертов,

«Атриум» стоил не меньше $25–30 млн. Сегодня арендные

ставки в этом БЦ составляют €650 за 1 кв. м в год без НДС.

Пополнение в сегменте старинной офисной недвижи-

мости ожидается и на территории Апраксина двора — ста-

рейшей торговой зоны города рядом с Невским проспек-

том. В освоение этой зоны победившая в инвестицион-

ном конкурсе компания «Главстрой-СПб» Олега Дерипа-

ски обещает вложить около €1 млн. Часть преобразован-

ного в многофункциональный комплекс памятника будет

отдана под офисы класса А. ■
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СТОИМОСТЬ ПРОЕКТНЫХ РАБОТ
ПО СОЗДАНИЮ ОФИСНОГО 
ИНТЕРЬЕРА ОБОЙДЕТСЯ В СРЕДНЕМ
В 120–150 У.Е. ЗА 1 КВ.М
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Услуги по проектированию и созданию офисных интерье-

ров сегодня предлагает множество компаний: от архитек-

турных или проектных бюро до мебельных и даже стро-

ительных фирм. Собственно, пространством офисов го-

товы заниматься и сами девелоперы БЦ. За отдельные

деньги, разумеется. Так что любой компании, решившей

сделать ремонт в офисе, придется определиться с менед-

жером проекта.

Офисный интерьер — это коллективный продукт архи-

текторов, проектировщиков, дизайнеров, инженеров, по-

ставщиков мебели и осветительных приборов и проч. Каж-

дый из них, как показывает практика, склонен действовать

в своих интересах, забывая об интересах клиента. Поэто-

му на Западе, а теперь уже и у нас существует практика

приглашать в качестве универсального «прораба» специ-

ализированные проджект-менеджерские компании. «За-

казчик обращается к профессионалам, которые будут уп-

равлять всем проектом и подбирать необходимых специ-

алистов. Клиенту только остается спланировать бюджет и

утвердить итоговый план»,— объясняет Николай Мило-

видов, архитектор UNK project. Таким образом, по словам

Дениса Черничкина, коммерческого директора мебельной

компании Haworth, в России реализуются сейчас все круп-

ные проекты офисных интерьеров.

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ ПРОРАБ Опытные прод-

жект-менеджеры советуют подумать о планировании бу-

дущего офисного пространства еще до встречи с риэлте-

ром. Так будет легче подобрать подходящее помеще-

ние. У нас же пока почти все действуют наоборот. «И вы-

ясняется, что эффективно рассадить людей и грамотно

зонировать офисное пространство просто невозможно

— но уже поздно,— говорит Сергей Дудкин, генераль-

ный директор московского офиса Nayada.— К сожале-

нию, анализ будущего помещения делают не больше 5%

всех компаний».

Помимо консалтинга офисного помещения на стадии

покупки или аренды в обязанности проджект-менеджер-

ской компании входит оценка его готовности к отделоч-

ным работам. Сергей Артемьев уверен, что первой на

объекте вообще должна появиться инжиниринговая ком-

пания, инспектирующая качество проведенных строитель-

ных работ. Затем менеджер проекта составляет техниче-

ское задание для архитектурного бюро, в котором сфор-

мулированы все пожелания заказчика. А главное — ука-

заны сроки реализации проекта. Важная обязанность

проджект-менеджера — организация тендеров, которые

позволяют существенно сэкономить. «Стоимость услуг

топового генподрядчика, проводящего все отделочные

работы, можно снизить в полтора раза, как минимум,—

рассказывает Станислав Бирюлин.— Российские ком-

пании второго эшелона, участвующие в тендере, также го-

товы пойти на уступки — скидка по нашей практике мо-

жет составлять 35–50%. Мы исключаем и избыточные

проектные решения». Затем менеджер проекта прово-

дит тендеры на выбор поставщиков мебели, офисных пе-

регородок, световых приборов, IT-оборудования и других

необходимых вещей. Контроль над работой и координа-

ция действий всех участников процесса также входит в

обязанности современного прораба.

ПРОЕКТНЫЕ МОЩНОСТИ ПЛОЩАДИ В БЦ, ЗА РЕДКИМ ИСКЛЮЧЕНИЕМ,

СДАЮТСЯ БЕЗ ОТДЕЛКИ. ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ, ЧТО ЗДАНИЯ КЛАССА А ЗАСЕЛЯЮТ КОМПАНИИ, 

ИМЕЮЩИЕ ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ К ИНТЕРЬЕРАМ, И ДЕЛАТЬ ДЛЯ НИХ ТИПОВОЙ

РЕМОНТ БЕССМЫСЛЕННО. АРЕНДАТОРЫ ПЛОЩАДЕЙ КЛАССОМ ПОНИЖЕ И РАДЫ БЫ ВЪЕХАТЬ

В ГОТОВЫЕ ПОМЕЩЕНИЯ, НО ИМ ТАКУЮ ВОЗМОЖНОСТЬ ПРЕДОСТАВЛЯЮТ РЕДКО. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ

ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР «ПРОРАБА» ПОЗВОЛЯЕТ СДЕЛАТЬ РЕМОНТ ЗНАЧИТЕЛЬНО ДЕШЕВЛЕ,

НЕЖЕЛИ БУДЕТ СТОИТЬ ЭТА УСЛУГА В ИСПОЛНЕНИИ ДЕВЕЛОПЕРА БЦ. АЛЕКСАНДР АРГУНОВ, НАТАЛЬЯ ЯМНИЦКАЯ

СМЕЖНИКИ

СМЕЖНИКИ

ЗДАНИЯ КЛАССА А ЗАСЕЛЯЮТ КОМПАНИИ С СОБСТВЕННЫМИ ТРЕБОВАНИЯМИ К ИНТЕРЬЕРАМ

ОФИС СТРАХОВОЙ 

КОМПАНИИ «НАСТА»

Архитекторы: 

Татьяна Дмитриева, 

Вадим Буйновский. 

Общая площадь: 5 тыс. кв. м

Руководители страховой компа-

нии «Наста» проводили тендер

среди архитектурных и дизай-

нерских бюро. Большинство

участников предлагали заказ-

чику четкое зонирование поме-

щений здания. То есть концеп-

цию организации максимально-

го количества рабочих мест, не

более того. Татьяна Дмитриева

и Вадим Буйновский, архитек-

торы компании «Тигр», предло-

жили другой вариант организа-

ции пространства. Проектируя

офисное помещение для стра-

ховой компании, уверены экс-

перты, нужно в первую очередь

думать о комфорте клиентов.

«К сожалению, часто во многих

офисах приходится наблюдать

столпотворение посетителей,

которым некуда даже при-

сесть,— объяснила Татьяна

Дмитриева, архитектор компа-

нии 
”
Тигр“.— Наш проект удо-

бен и персоналу, работающему

в офисе, и клиентам 
”
Насты“».

Офис компании расположен

в арендованном пятиэтажном

здании бывшего промышлен-

ного комплекса. Общая пло-

щадь офисных помещений со-

ставила порядка 5 тыс. кв. м.

На первом этаже расположе-

на клиентская зона, на втором,

третьем и четвертом этажах —

отделы сотрудников компании,

на пятом — кабинеты топ-ру-

ководства и переговорные.

Зона ресепшн возле входа,

распределяет потоки людей.

Центральная часть первого и

пятого этажей полностью отда-

на клиентам. На первом — кли-

ентская зона (около 300 кв. м)

устроена на постаменте. Отсю-

да клиент может наблюдать за

сотрудниками, которые работа-

ют за стеклянными перегород-

ками, размещенными по пери-

ИНТЕРЬЕР ОФИСА ПРОДЮСЕРСКОГО ЦЕНТРА ИГОРЯ МАТВИЕНКО

➔
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СМЕЖНИКИ

СМЕЖНИКИ

В среднем проджект-менеджерская компания берет за

свои услуги $30–40 за квадратный метр — чем меньше

офис, тем выше стоимость работ. «Однако все эти расхо-

ды окупятся,— утверждает Станислав Бирюлин.— Уча-

стие в проекте проджект-менеджера существенно оптими-

зирует траты заказчика».

НЕ ВЕРЮ Но как бы ни были хороши менеджеры про-

ектов, их услугами пользуется только 5% компаний, работа-

ющих в России. Представленные у нас западные проджект-

менеджерские фирмы можно пересчитать по пальцам: Ti-

me, Sunbury Heights, CB Richard Ellis, Cushman & Wakefield

Stiles & Riabokobylko. Только западные представительства

безоговорочно выбирают аутсорсинг. Остальные полагают,

что сами справятся не хуже, и заводят собственные прод-

жект-менеджерские структуры. Хотя, по оценке професси-

оналов, это рационально только для быстрорастущей ком-

пании, открывающей несколько десятков филиалов в год.

Впрочем, ситуация быстро меняется. «В последнее вре-

мя появилось много российских проджект-менеджерских

компаний, хотя качество услуг многих из них пока остав-

ляет желать лучшего,— рассказывает Галина Мартынен-

ко, директор по маркетингу мебельной компании 
”
Соло“.—

Дело в том, что они берутся за те проекты, которые забра-

ковали западные коллеги. Результат бывает плачевным».

В российской практике функции менеджера часто бе-

рет на себя кто-то из участников проекта. Например, по-

ставщик мебели, архитектурное бюро или даже генераль-

ный подрядчик. Выбирая такую схему, нужно понимать,

что только независимый консультант может быть по-на-

стоящему заинтересован в оптимизации затрат заказчика.

Хотя, по словам Галины Мартыненко, эта схема может ра-

ботать эффективно, если речь идет о маленьком офисе (до

5 тыс. кв. м). В этом случае функции менеджера лучше от-

дать тому, у кого большая доля в общем бюджете. «Теоре-

тически такой компанией мог бы быть генподрядчик, пост-

роивший БЦ,— продолжает Галина Мартыненко.— Но их

влияние ослабевает, так как рынок насыщается готовыми

бизнес-центрами с уже проложенными коммуникациями

и готовыми общими зонами, часто с готовыми полами и по-

толками и т. д. Лучше, если это будет компания-интегра-

тор — архитектурная, мебельная и перегородочная ком-

пания, реже поставщик светового оборудования».

ПО ПРИНУЖДЕНИЮ Впрочем, иногда думать об

организации офисного пространства не приходится: ре-

монтом занимается сам застройщик БЦ. Самый яркий при-

мер — компания ЭНКА: строит много и нигде не желает

упускать свою выгоду.

Услуги собственной строительной службы девелопе-

ра арендаторам не навязываются, право выбора остается

за ними. Но на практике отказаться от услуг девелопера

очень сложно, ведь он хозяин положения. Например, если

у въезда на строительную площадку будут стоять маши-

ны подрядчиков с отделочными материалами, то первым

въедет — не исключено, что с «черного хода»,— именно

автомобиль девелопера. И так во всем. По словам Дени-

са Черничкина, качество отделочных работ, выполняемых

самим девелопером, можно оценить как среднее. То есть

за те же деньги сторонние организации сделают ремонт

лучше. Впрочем, качество — вопрос дискуссионный, и ча-

сто оно вполне устраивает многих арендаторов, особенно

желающих въехать в новое помещение поскорее.

Сергей Артемьев отмечает, что арендаторы, у которых

нет сложных планировочных, стилистических или инже-

нерных задач, в большинстве случаев привлекают к ре-

монтным работам именно структуры девелопера, что зна-

чительно упрощает процедуру согласований, подчас из-

лишне сложную для внешних подрядчиков. Конечно, сто-

имость такого ремонта будет дороже, зато арендатор бу-

дет уверен, что строители все закончат в срок. «Однако

многие девелоперы ограничивают выбор поставщиков ус-

луг, если ремонт делают сторонние компании,— отмеча-

ет Галина Мартыненко.— То есть, например, перегородки

в офисах или напольные покрытия должны быть строго оп-

ределенными. Если отказываетесь, то считайте это косвен-

ным увеличением стоимости аренды».

АРХИВАЖНЫЕ РЕШЕНИЯ Разумеется, рабо-

тать над интерьером офиса можно пригласить и архитек-

турное бюро. Его сотрудники делают проект, согласуют его

с надзорными инстанциями и передают на исполнение под-

рядным организациям, оставляя за собой только надзор-

ные функции. «Это целый комплекс работ — от зониро-

вания до выбора мебели и отделочных материалов»,— го-

ворит Арсений Борисенко из архитектурного бюро Za Bor.

Инженерный проект (расположение электропроводки,

системы пожарной безопасности, освещения и кондици-

онирования) обычно делает приглашенная специализиро-

ванная компания. Когда проведены все тендерные конкур-

сы, определены подрядчики, проект согласован, начина-

ется строительство. Говорить о точной стоимости работ ар-

хитекторов сложно — понятно, что инвестиции в дизайн-

проект представительского и рабочего офиса несопоста-

вимы. Кроме того, расценки зависят от размеров поме-

щения (чем оно больше, тем дешевле обойдется каждый

квадратный метр). По словам Натальи Воронцовой, архи-

тектора Архитектурного бюро Воронцова, в среднем стои-

мость услуг по проектированию составляет 120–150 y. e.

за 1 кв. м. Сопоставимые расценки в мастерской группы

Be tone. «Конечно, все зависит от конкретного проекта, но

в целом мы исходим из 120–150 y. e. за 1 кв. м,— расска-

зывает Наталья Белугина, руководитель мастерской архи-

тектурной группы Be tone. Игорь Липатов признается, что

в АБД офис размером порядка 3100 кв. м обойдется в

$230 тыс. без учета НДС.

Многие архитектурные бюро могут обеспечить полный

цикл работ. «Под наше бюро существуют специальные

строительные бригады,— поясняет Наталья Белугина.—

Таким образом, заказчику необходимо только согласовать

с нами проект и утвердить бюджет. Так мы работали, к при-

меру, с 
”
Мостелефонстроем“ и с Magorauto».

Некоторые эксперты считают, что для клиентов бюро

это невыгодно. «Если отделочные работы будут выполнять

собственные строительные структуры архитектора, то це-

ны будут изначально завышены процентов на 30»,— уве-

рен Станислав Бирюлин. Аналогичная ситуация, по его

мнению, складывается при работе с дизайнерскими ком-

паниями: смета вырастает процентов на 20 буквально из

ничего. «На маленьких и простых проектах, не требующих

сложной организации работ и контроля их производства,

практика предоставления комплексных услуг возможна и

широко распространена,— говорит Сергей Артемьев, ди-

ректор архитектурно-дизайнерской студии De-Viz. Но та-

кой вариант означает, что мебельная, строительная или

дизайнерская компания будет нанимать остальных участ-

ников строительного процесса (выполнять функцию заказ-

чика) и сама у себя принимать работы. В результате пост-

радает качество или затянутся сроки».

Если говорить о стоимости проекта целиком, начиная от

проектирования и заканчивая доставкой мебели, то здесь

тоже нет единых унифицированных цен. «Разница в цене

может отличаться на порядки,— утверждает Сергей Ар-

темьев.— Минимальные вложения в обустройство офиса

класса А вряд ли будут меньше $800 за 1 кв. м, а макси-

мальные зашкаливают за $4 тыс.». По подсчетам Арсе-

ния Борисенко, бюджетная, но неплохая реконструкция по-

мещения, включая строительные работы, отделочные ма-

териалы и мебель, может обойтись примерно в €1 тыс. за

1 кв. м. А верхней ценовой границы не существует. ■

ИНТЕРЬЕР ОФИСА КОМПАНИИ BACARDI ВЫПОЛНЕН В КОРПОРАТИВНЫХ ЦВЕТАХКОМПАНИЯ «ДОН-СТРОЙ» НЕ ЭКОНОМИЛА НА РЕМОНТЕ СВОЕГО ЦЕНТРАЛЬНОГО ОФИСА

метру здания. Здесь же можно

работать, подключив ноутбук.

Пространство под зоной клиен-

тов — весь цокольный этаж —

оборудовано системой хране-

ния документов. Это позволяет

существенно оптимизировать

офисное пространство.

«На первом и пятом этажах до-

вольно хитро сделана система

кондиционирования. Мы реши-

ли отказаться от потолков типа

”
Армстронг“ и сделали стеклян-

ные навесные панели»,— рас-

сказала Татьяна Дмитриева.

Второй, третий и четвертый эта-

жи — зоны персонала компании

— практически идентичной пла-

нировки. Каждый этаж делит

на две равные части коридор

шириной 1,5 м, а по периметру

здания находятся многочислен-

ные рабочие зоны разного мет-

ража — от 20 до 100 кв. м.

Двери в кабинеты сделаны

из просвечивающего матового

материала — таким образом

естественный свет поступает

в коридоры помещения. Наполь-

ное покрытие в офисном центре

выполнено из керамогранита,

тонированного дуба, клена и

ковролина. Стены покрыты де-

коративной штукатуркой Art-ell,

а стеклянные и деревянные па-

нели на потолке предоставлены

компаниями «Цендр», «Наяда».

Световое решение выполнено

компаниями Louis Poulsen, Santa

& Cole. Мебель сделана по ав-

торским эскизам компанией

«Интервуд».
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СИБИРСКАЯ ШИШКА Предприниматель из Ека-

теринбурга Татьяна Максимова заканчивает строительст-

во отеля в горах Тироля. Гостиница будет небольшой, на

50 номеров, но симпатичной — хозяйка оценивает свои

затраты на ее строительство в €10 млн, что несколько пре-

вышает местные стандарты вложений в отели категории

«четыре с половиной звезды». Построенная на высоте

1100 м, окруженная знаменитыми тирольскими водопа-

дами и кедровыми лесами, она будет отделана этим же

кедром, обставлена мебелью из него же и оборудована хо-

рошего уровня СПА-комплексом, в котором отдыхающих

будут умащивать натуральной косметикой собственного

производства. «Отель называется Zedern Klang (
”
Звон

кедра“), но я имею в виду не местный кедр, а наш, сибир-

ский, который с шишками,— рассказывает Татьяна Мак-

симова.— Моя идея в том, что я сама такой кедр, пере-

саженный в Альпы. Я ведь всю жизнь прожила в России,

а теперь буду жить в Австрии в своем отеле». Для того что-

бы наполнить этой ассоциацией проект, из сибирских ле-

сов в Альпы переедет некоторое количество кедров (вы-

возить большие деревья оказалось невозможно, но часть

отделки все же будет выполнена из сибирского кедра), а

каждый гость отеля должен будет посадить в Альпах се-

мечко сибирского кедра.

Пять лет назад о гостиничной индустрии Татьяна и не

помышляла. У нее был муж Николай, вместе они владе-

ли и управляли одним из крупнейших российских метал-

лургических холдингов — «Макси-Групп». Татьяна зани-

мала пост председателя правления входящего в холдинг

Свердлсоцбанка. В 2004 году супруги расстались, и Татья-

на из бизнеса вышла. «Последнее время я часто бываю

в Австрии и Германии. И вот что я заметила: большинст-

во отелей, в которых я останавливаюсь, отличаются очень

высоким уровнем сервиса. Но через какое-то время все

они сливаются в памяти в единую массу,— рассказыва-

ет бывший банкир.— Мне захотелось сделать отель, в ко-

тором мне было бы приятно жить самой и который чем-

то отличался от других».

На реализацию своей мечты Татьяна средств не жа-

леет. Купив у банка Raiffeisen старенькую гостиницу в ав-

стрийском местечке Хопфгартен, Татьяна не пошла по

пути реконструкции, что было бы дешевле, а снесла зда-

ние и принялась строить новое. Сейчас уже заканчивают

строить последний, четвертый этаж — целиком из де-

рева. «Я заметила, что здесь принято экономить,— де-

лится наблюдениями Татьяна Максимова.— Аналогич-

ные моему проекты здесь делают как минимум на

20–30% дешевле — за счет более дешевых сортов де-

рева в отделке (главным образом сосны), не самых прод-

винутых технологий в СПА и т. д. Но я экономить не хо-

чу, ведь я для себя делаю». Чтобы сохранить класс, уп-

равлять отелем Татьяна, возможно, также будет сама.

«Конечно, я хотела бы отдать управление сетевым ком-

паниям. Но им это, скорее всего, невыгодно: отель-то не-

большой. Поэтому я получила лицензию, на первых по-

рах буду формировать штат сама, а там посмотрим».

СПАСЕНИЕ — НА ВОДАХ Зарубежная экспан-

сия российских граждан в гостиничный бизнес — отчет-

ливо наметившаяся тенденция. Очевидно и то, что они ру-

ководствуются соображением: если делать, то по-большо-

му. Планку задал Леонард Блаватник — американский

предприниматель, родившийся в СССР: в 2003 году за

$215 млн он купил легендарные французские отели Grand-

Hotel du Cap-Ferrat на Лазурном берегу и Hotel Vendome в

Париже. В пресс-релизах в качестве гостей этих отелей

упоминались Уинстон Черчилль, Чарли Чаплин и некото-

рые члены королевских фамилий.

Начинание поддержал «Интурист», осуществив дав-

но планируемый бросок за границу. В 2005 году совет-

ский турмонополист купил один из самых популярных оте-

лей Карловых Вар — Savoy Westend Hotel Luxury Spa & Re-

sort, состоящий из пяти вилл, построенных в стиле модерн,

в историческом центре города. Год спустя он приобрел

один из лучших отелей на западном побережье Испании

— Principe de Luxe в Форте-дей-Марми. В том же 2006 го-

ду Роман Абрамович купил легендарный каннский отель

Eden Rock более чем за €1 млрд. А годом раньше он при-

обрел фешенебельный Istanbul Safisa Hotel в Анталье.

В прошлом году отличились Национальная резерв-

ная корпорация, принадлежащая депутату Госдумы РФ

Александру Лебедеву, и Mirax Group. Корпорация Лебе-

дева приобрела за $14,5 млн «Шато Гютч» близ Люцер-

на в Швейцарии, чтобы превратить его в отель класса

люкс. В цену покупки входила и канатная дорога, достав-

ляющая посетителей в замок. А корпорация Mirax Group

в августе купила за $340 млн турецкий отель Sungate Port

Royal, расположенный в 25 км от Антальи, а месяц спу-

стя открыла построенный на берегу камбоджийского ост-

рова Ко-Дек-Куль бутик-отель на 12 номеров. Инвестиции

в последний проект составили около $30 млн. В Турции

делал приобретения также оператор «Тез-тур» (ему при-

надлежит сеть из четырех отелей Amara World). В 2007-м

заявил о начале строительства курортной зоны на побе-

режье Фантьен во Вьетнаме хозяин сети ресторанов Pas-

ta Project Кирилл Неклюдов (объем инвестиций в проект

оценивается в $150–200 млн).

Довольно много русских отелей появляется и на курор-

тах Восточной Европы. В Черногории строятся Mirax и

«Баркли Групп». Гостинично-жилой рекреационный комп-

лекс между Будвой и Бечичи на 94 тыс. кв. м от Mirax Gro-

up включает в себя виллы премиум-класса общей пло-

щадью 26 тыс. кв. м, гостиничный комплекс на 30 тыс.

кв. м и высотное жилое здание площадью 30 тыс. кв. м.

Российский девелопер корпорация «Баркли» еще в 2004

году купила в Черногории двухзвездный отель за

€2,5 млн, а позже компания Barkli Montenegro начала его

реконструкцию — в проект планируется вложить €25 млн,

после чего площадь и звездность отеля увеличатся вдвое.

Оператором отеля будет серьезный игрок этого рынка ис-

панская Iberostar Hotels & Resorts. А турфирма «Нева» в

начале 2005 года купила четырехзвездный отель Alegra в

Болгарии.

Наши соотечественники решились даже на то, чтобы

самостоятельно управлять зарубежными отелями. Го-

стиничный холдинг Heliopark Hotels & Resorts включает

уже три зарубежных отеля: «Heliopark Сосновая роща»

(Украина, Крым), Heliopark Bad Hotel Zum Hirsch и Heli-

opark Quellenhof в Германии (Баден-Баден). Первые два

отеля находятся в собственности сети, а Quellenhof — в

управлении.

Не поддается учету количество более мелких опера-

торов — частных предпринимателей, подобно Татьяне

Максимовой решивших совместить пребывание в понра-

вившейся стране с управлением собственным бизнесом.

Концентрируются такие проекты главным образом на по-

бережьях теплых морей — на острове Пхукет, например,

есть «Нирвана клуб», которым владеют предпринима-

тели из Санкт-Петербурга; небольшие семейные отели,

принадлежащие россиянам, есть в Италии, на Мальди-

вах, в Египте.

Довольно популярны в последнее время и Альпы, в ча-

стности Австрийские. Накануне Нового года Mirax объяви-

ла о намерении построить в Швейцарских Альпах горно-

лыжный комплекс за $300 млн с апартаментами и отелем

на 400–500 номеров. Тогда же австрийский журнал Format

опубликовал известие о том, что Олег Дерипаска приобрел

отель Solaria в австрийском поселке Лех-ам-Арльберг. Как

и у Татьяны Максимовой, старое здание было снесено, и

на его месте к осени 2008-го возведут новую четырехз-

вездную гостиницу. А всего годом ранее компания «Ин-

теко» купила гольф-клуб Eihenheim в австрийском горо-

де Китцбюэль, чтобы построить на его месте пятизвездный

отель на 80 номеров.

В начале этого года о покупке отелей Crystal и Alpes Ho-

tel Du Pralong на склоне самой престижной высоты Курше-

веля — Pralong — объявила компания RIGroup, которая

в России занимается девелопментом коммерческой и жи-

лой недвижимости, а также продвижением нового направ-

ления в строительстве — экодевелопмента. Экологич-

ные материалы местного происхождения и производства

будут использоваться и при реконструкции отеля Alpes Ho-

tel Du Pralong. Новый комплекс будет включать в себя 52

гостиничных номера класса люкс, 12 апартаментов и 4 дву-

хуровневых пентхауса площадью от 150 до 200 кв. м. Кон-

цепцию второго отеля, новое название которого — Crys-

tal Palace, разрабатывает американский архитектор Йо Мин

Пей, автор пирамиды во дворе Лувра в Париже.
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ВОТ ТАК НОМЕР В ЯНВАРЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО МЕЖДУНАРОДНОЙ КОМПАНИИ

RIGROUP ПРИОБРЕЛО ДВА ОТЕЛЯ В КУРШЕВЕЛЕ — CRYSTAL И ALPES HOTEL DU PRALONG.

ЭТО УЖЕ НЕ ПЕРВЫЙ ОПЫТ ИНВЕСТИРОВАНИЯ РОССИЙСКИМИ КОМПАНИЯМИ И ГРАЖДАНАМИ

В ГОСТИНИЧНУЮ НЕДВИЖИМОСТЬ КЛАССА ЛЮКС ЗА РУБЕЖОМ. РОСТ ТУРИСТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ

В МИРЕ НЕ ОСТАВЛЯЕТ У ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ ИНВЕСТОРОВ НИКАКИХ СОМНЕНИЙ — ВЛОЖЕНИЯ

В ГОСТИНИЧНЫЙ БИЗНЕС БУДУТ ОБЕСПЕЧЕНЫ ПОСТОЯННЫМ ПРИТОКОМ ТУРИСТОВ. 

В ТОМ ЧИСЛЕ И ИЗ РОССИИ. ЕКАТЕРИНА ДРАНКИНА, НИКОЛАЙ ЯБЛОНСКИЙ

СОКРОВИЩЕ НАЦИИ

Российские инвесторы не один

год штурмовали управление

одного из самых известных и

роскошных отелей Швейцарии

— Bellevue Palace Bern. Обра-

зец элегантной классики и луч-

ших швейцарских традиций не-

навязчивого обслуживания,

построенный в стиле модерн,

несмотря на все свои регалии,

действительно искал инве-

стора не один год. «Bellevue

Palace Bern был построен

в 1913 году и, конечно, к свое-

му 80-летию нуждался в ре-

ставрации и модернизации.

Нужно сказать, что централь-

ным кондиционированием и

сейчас могут похвастаться

далеко не все лучшие отели

Швейцарии,— рассказывает

Урс Гримм, исполнительный

директор Bellevue Palace

Bern.— Нам пришлось отка-

зать многим русским с серь-

езными деньгами и планами:

наш отель все равно что Крас-

ная площадь в России —

нельзя было отдать его ино-

странцам».

Действительно, отель, распо-

ложенный по соседству с пар-

ламентом страны в самом

центре города, предложили

выкупить Национальному бан-

ку Швейцарии. В 2002 году

банкиры не только отреставри-

ровали и оснастили современ-

ными коммуникациями 130 но-

меров «Паласа», 2 ресторана

и бар, где, считается, приняты

многие политические решения

страны, но и оборудовали в го-

стинице 8 банкетных и конфе-

ренц-зал. Затем отель подари-

ли правительству Швейцарии.

В результате гостиница стала

удобным местом для тех, кто

привык к роскоши в команди-

ровках, и для путешественни-

ков вне зависимости от сезона.

Зимой в Bellevue Palace Bern

туристы приезжают с лыжами,

вне сезона — на воды и СПА-

процедуры.

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ СТОРОННИХ
НАБЛЮДАТЕЛЕЙ, БИЗНЕС-ЛОГИКИ
В ЗАРУБЕЖНЫХ ГОСТИНИЧНЫХ
ПРОЕКТАХ РОССИЯН ПОКА МЕНЬШЕ,
ЧЕМ ЖЕЛАНИЯ ПОКАЗАТЬ СЕБЯ
С ЛУЧШЕЙ СТОРОНЫ

ИНВЕСТОРЫ

ИНВЕСТОРЫ

➔

ВО ФРАНЦУЗСКОМ ОТЕЛЕ GRAND-HOTEL DU CAP-FERRAT КОГДА-ТО ОСТАНАВЛИВАЛСЯ ЧЕРЧИЛЛЬ, 

А ТЕПЕРЬ ВРЕМЯ ОТ ВРЕМЕНИ БЫВАЕТ НОВЫЙ ХОЗЯИН — ЛЕОНАРД БЛАВАТНИК
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ОКНО В ПАРИЖ С точки зрения сторонних наблю-

дателей, бизнес-логики в зарубежных гостиничных про-

ектах россиян пока меньше, чем желания показать себя

с лучшей стороны. «Это пока баловство, новая игруш-

ка,— считает замдиректора департамента гостиничного

направления CB Richard Ellis/Noble Gibbons Станислав

Ивашкевич.— Гостиничный бизнес у нас пока на уров-

не ресторанного середины 90-х годов, когда люди не

имели понятия об индустрии, а делали места, где са-

мим поесть и куда друзей привести. Домов себе богатые

люди уже накупили за границей, теперь очередь гости-

ниц. А это разные все-таки вещи». Отчасти с ним соглас-

на старший вице-президент Jones Lang LaSalle Марина

Усенко: «Русские пока заинтересованы в статусных го-

стиничных проектах. 
”
Догнать и перегнать Дубай“ — вот

главный лозунг, который выдвигают новые русские вла-

дельцы гостиниц за рубежом. Мы уже поняли, что на

данном этапе делать российским клиентам какие-то за-

урядные предложения бессмысленно. Вполне конку-

рентные, но ничем не примечательные отели их вряд ли

заинтересуют (не в последнюю очередь ввиду доволь-

но невысокого уровня доходности бизнеса в сравнении

с другими вариантами капиталовложений)». Тем не ме-

нее, отмечает Марина Усенко, уже появляются компа-

нии, которые руководствуются вполне практическими

соображениями. Они главным образом строят отели, а

не покупают готовые.

Не все вложения одобряет заместитель директора де-

партамента консалтинга Colliers International Марина

Смирнова: «Российские инвесторы почему-то начали свою

экспансию с курортных зон. С одной стороны, этот выбор

объясним: там более понятная для них публика. С другой

же стороны, отели на морских курортах отличаются не са-

мой впечатляющей окупаемостью в силу высокой сезон-

ности. Пониже сезонность в Карловых Варах или Баден-

Бадене, а также в Альпах».

Не отрицают доминирования имиджевой составляю-

щей в проектах и сами неофиты. «Построив шикарный

отель в Камбодже, мы еще раз всем доказали, что наш

путь — путь эксклюзива,— заявляет член совета дирек-

торов корпорации Mirax Group Максим Темников.— За три

года невероятных усилий удалось возвести несколько кор-

пусов гостиницы на абсолютно диком, необитаемом остро-

ве, где нет ни воды, ни газа, ни электричества. Теперь там

стоят генераторы, опреснители, есть СПА, шикарный ре-

сторан, бар, большой внутренний бассейн, который нахо-

дится прямо в скале».

Новые владельцы зарубежных гостиниц надеются пре-

успеть в этом бизнесе. «Безусловно, гостиничный бизнес

не так доходен, как девелопмент: срок окупаемости проек-

тов в девелопменте составляет 3–5 лет, а гостиницы оку-

паются от 8 до 12 лет,— признает Максим Темников.— Но

у нас есть свои технологии для уменьшения срока окупа-

емости наших гостиниц до 5–7 лет. К примеру, такой эф-

фект может произвести строительство в рамках проекта

резиденций, которые увеличивают доходность бизнеса».

Владелец Heliopark Hotels & Resorts Александр Гуса-

ков объясняет смысл своей зарубежной экспансии иначе.

«Конечно, с точки зрения бухгалтерии окупаемость вложе-

ний в отели в Баварии ниже, чем в Подмосковье. Но стра-

тегический выигрыш от таких проектов куда больше. Во-

первых, это диверсификация региональных рисков, во-

вторых, это получение доступа на международный финан-

совый рынок, например на реконструкцию Bad Hotel Zum

Hirsch мы получили кредит сроком на десять лет по став-

ке 5,56% годовых, что вряд ли было бы возможно в Рос-

сии. Есть еще и другие преимущества, в том числе приоб-

ретение бесценного опыта. Это дает нам возможность об-

катки наших корпоративных стандартов в принципиально

иных условиях. На таком старом и конкурентном рынке,

как, например, Германия, чтобы привлечь гостей и сохра-

нить их лояльность, нужно соответствовать самым жест-

ким международным требованиям».

Как бы то ни было, останавливаться на достигнутом не-

офиты не собираются. «В ближайшие два-три года мы

хотим вложить в гостиничные активы около $500 млн,—

говорит Максим Темников.— В планах компании — соз-

дание собственной гостиничной сети самого высокого

уровня как на международных курортах, так и в крупных

городах России, Греции, Черногории, Швейцарии, Украи-

ны и других стран». У Heliopark Hotels & Resorts планы

скромнее. «Мы считаем, что не более 10% ежегодного при-

роста нашей сети должно происходить за счет зарубежных

отелей»,— говорит Александр Гусаков.

Эксперты находят эти планы вполне разумными.

Если кому-то охота переубеждать аналитиков, утверж-

дающих, что вложения не бог весть как рентабельны, то ни-

как не Татьяне Максимовой, новой жительнице Тироля. Го-

дом раньше, годом позже отобьются деньги — не важно,

они ведь свои, а не заемные. Не волнуют ее даже демар-

ши тирольских чиновников, не так давно предложивших

ввести квоты на туристов из России. «Ко мне очень даже

душевно власти относятся. Они видят, что я строю краси-

во, с душой, и приезжают, поддерживают. Даже кредит

льготный предложили»,— рассказывает Татьяна. Сроки

окупаемости проекта ее очень заботят: с бизнесом как та-

ковым покончено — впереди отдых. От намеков на то, что

гостиничный бизнес тяжел и далек от романтики, Татья-

на, работавшая ранее в черной металлургии, отмахивает-

ся: «Меня в Австрии уже кое-кто знает по прессе. Путают,

правда — то ли я из нефтяного бизнеса, то ли из уголь-

ного. Но это не важно. Недавно меня мужчина окликнул в

супермаркете. Сказал: 
”
Татьяна, не хотите еще отель ку-

пить?“ Я удивилась, конечно — в супермаркете мне еще

отелей не предлагали. А он объяснять начал: дескать, с же-

ной разводимся, хотим имущество поделить. Тема знако-

мая! Кто-то через развод приходит в отельный бизнес,

а кто-то уходит». ■
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ОДИН ИЗ САМЫХ ДОРОГИХ ОТЕЛЕЙ В КАРЛОВЫХ ВАРАХ —

SAVOY WESTEND HOTEL LUXURY SPA & RESORT — 

С 2005 ГОДА ПРИНАДЛЕЖИТ «ИНТУРИСТУ»

СОБСТВЕННЫЕ ОТЕЛИ В КУРШЕВЕЛЕ ЕСТЬ ТЕПЕРЬ 

И У КОМПАНИИ RIGROUP

ОТЕЛЬ EDEN ROCK В КАННЕ ОБОШЕЛСЯ РОМАНУ АБРАМОВИЧУ

БОЛЕЕ ЧЕМ В €1 МЛРД
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ВНЕ ИГРЫ В мировом опыте существует два вари-

анта использования олимпийских объектов после прове-

дения игр. Первый предполагает, что в стране создается

некий комитет, который будет впоследствии присматри-

вать за олимпийскими объектами, отвечать за их рекон-

струкцию и рациональное использование.

Второй подход проще и дешевле. Воспользовавшись

им, страны предпочитают не тратить бюджетные средства

и минимизировать затраты на олимпийские объекты, то

есть либо передать как можно больше в частные руки, ли-

бо просто разрушить. Решение проблем с помощью част-

ных инвестиций пришло не сразу. Например, в 60-е годы

прошлого века судьба амбициозных олимпийских объек-

тов во Франции была незавидна. «К зимним Играм 1968 го-

да в центре Гренобля возвели занимательное общежитие

спортсменов, где на каждого жильца была предусмотрена

одна комната с общим санузлом и кухней,— вспоминает

чешский эксперт по вопросам коммерческой недвижимо-

сти журнала Czech Business Weekly Кристина Мантин, в ту

пору еще студентка, жившая в том самом здании.— По тем

временам отдельная комната с видом на центр города бы-

ла непозволительной роскошью. Однако скудные инвести-

ции даже на косметический ремонт свели на нет все преи-

мущества: студенты ежедневно белили стены, чтобы в ком-

натах можно было хоть как-то жить». Однако уже на зим-

них Играх 1992 года в Альбервиле Франция продемонстри-

ровала, что предпочитает либо избавляться от ненужных

объектов, либо передавать их в частное владение.

К началу Олимпиады во Франции было возведено

12 спортивных объектов как в черте города, так и за его

пределами. В непосредственной близости от Альберви-

ля в Мерибеле построили две горнолыжные трассы,

трамплин для прыжков на лыжах, трасса для бобслея по-

явилась в Ла-Плани, конькобежный каток, а также боль-

шой каток для соревнований по фигурному катанию —

в самом Альбервиле.

Сотрудник международного отдела Французского

олимпийского комитета Рено Леплат признает, что боль-

шинство объектов, построенных специально к Олимпиаде,

разрушены. Эта участь постигла и конькобежный каток, ко-

торый оказался слишком дорогим в эксплуатации, и Олим-

пийскую арену, на которой проходили церемонии откры-

тия и закрытия Игр. «Содержание олимпийских объектов

обошлось бы бюджету страны очень дорого, поэтому мы

были вынуждены от них отказаться,— поясняет Леплат.—

Кроме того, Альбервиль довольно маленький город, где

такие объекты стали бы обузой».

Из специально построенных к Олимпиаде объектов ос-

тался только каток в центре города, который позже пере-

делали в спортивный зал. Ежегодно здесь проходит мно-

жество соревнований. Тем не менее, по словам сотрудни-

ка комитета, прибыли зал не приносил и не приносит и со-

стоит на балансе местных властей.

Единственным сооружением, переданным в частные

руки, стала Олимпийская деревня в Брид-ле-Бане близ

Мерибеля. С того олимпийского сезона два этих местеч-

ка соединила канатная дорога «Олимпиа». Сейчас на ме-

сте деревни, чья земля богата термальными источниками,

расположился СПА-курорт, в котором часто останавлива-

ются горнолыжники по пути в Мерибель.

Меньше всего выгод от такого подхода получают фран-

цузские спортсмены, которым в отсутствие необходимой

инфраструктур, приходится тренироваться в Голландии

или Норвегии.

ДЕРЕВНЯ НА СЕВЕРЕ В отличие от Франции, в

Норвегии система контроля над олимпийскими объектами

ведется специальной организацией Olympiaparken. Она

была создана после Олимпийских игр в Лиллехаммере в

1994 году на средства местной администрации.

Сейчас Olympiaparken управляет 5 из 12 спортивных

объектов, построенных к зимним Олимпийским играм. Ос-

тальные сооружения передали на дотацию городским вла-

стям. Пресс-центр и Олимпийскую деревню передали выс-

шим учебным заведениям города. Прибыли все они

не приносят.

«К сожалению, спортивные сооружения, оставшие-

ся нам после Олимпиады, если их использовать только

по прямому назначению, не приносят материальных вы-

год. Нам приходится постоянно проводить соревнова-

ния, выставки, концерты, семинары, чтобы выручить

средства на их поддержку и обновление,— рассказыва-

ет управляющий директор Olympiaparken Эрик Ула-

тейг.— Мы предоставляем залы спортсменам, кото-

рым каждый год нужно новое оборудование, и другого

выхода нет».

В то же время сожаления по поводу ежегодных зат-

рат не сравнимы с тем чувством гордости, которое внуша-

ет жителям города их олимпийское прошлое. «В нашем

городе всего 25 537 жителей — это действительно мало

для события такого масштаба,— подтверждает мистер

Улатейг.— Но если бы мы отказались, то никогда не по-

лучили такого шанса заявить о себе. Лиллехаммер — это

солидный брэнд».

Любопытно, что жители итальянского Турина, прини-

мавшего Олимпиаду в 2006 году, не только солидарны с

жителями маленького норвежского города, но также счи-

тают, что их постолимпийский опыт может послужить хо-

рошим примером другим странам.

По данным Torino Olympic Park (TOP; была создана на

средства местных бюджетов и ряда общественных органи-

заций при активной поддержке Национального олимпий-

ского комитета Италии для наблюдения за постолимпий-

скими объектами), в преддверии зимних Игр в Турине по-

строили и отремонтировали 18 спортивных и коммерче-

ских объектов, каждый из которых используется до сих

пор. TOP контролирует 11 из них.

За все время существования этой организации не был

закрыт ни один объект, рассказал нам сотрудник TOP. Не-

которые спортивные объекты — трамплин для прыжков

на лыжах или трасса для бобслея — используются толь-

ко для спортивных нужд, другие организация активно пре-

доставляет под проведение выставок, конференций или

в качестве зон отдыха.

В ведении организации также две Олимпийские дерев-

ни. Первая из них, расположенная в Бардонеккии, частич-

но отдана под университетский кампус. На остальной ее

территории, равно как и в Олимпийской деревне Турина,

созданы помещения для деловых переговоров, а также ту-

ристические и спортивные зоны.

НАЗЛО РЕКОРДАМ 
СЧИТАЕТСЯ, ЧТО ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ-2014

СТАНУТ МОЩНЫМ СТИМУЛОМ РОСТА НЕ ТОЛЬ-

КО ДЛЯ СОЧИ, НО И ВСЕГО КРАСНОДАРСКОГО

КРАЯ. ЧИНОВНИКИ ПРИЗЫВАЮТ ОРГАНИЗАТО-

РОВ ОЛИМПИАДЫ ИЗУЧИТЬ МЕЖДУНАРОДНЫЙ

ОПЫТ И ИЗВЛЕЧЬ ИЗ НЕГО МАКСИМУМ ВЫГО-

ДЫ. BG ИССЛЕДОВАЛ СОСТОЯНИЕ ОБЪЕКТОВ 

НЕДВИЖИМОСТИ, ПОСТРОЕННЫХ К ИГРАМ В

ПЯТИ БЫВШИХ СТОЛИЦАХ ЗИМНИХ ОЛИМПИАД. 

УДИВИТЕЛЬНО, НО НИ ОДИН ИЗ НИХ ТАК И НЕ

СТАЛ КОММЕРЧЕСКИ ПРИБЫЛЬНЫМ. НАТАЛЬЯ ЯМНИЦКАЯ СРАЗУ ПОСЛЕ ЗИМНЕЙ ОЛИМПИАДЫ В АЛЬБЕРВИЛЕ БЫЛА РАЗРУШЕНА ОЛИМПИЙСКАЯ АРЕНА, 

НА КОТОРОЙ ПРОХОДИЛИ ЦЕРЕМОНИИ ОТКРЫТИЯ И ЗАКРЫТИЯ ИГР. ОНА ОКАЗАЛАСЬ СЛИШКОМ ДОРОГОЙ В ЭКСПЛУАТАЦИИ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
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Судьба отелей, по данным организации, тоже вполне

благополучна: «Некоторые из них были перепрофилиро-

ваны под жилые дома и переданы в частные руки. Осталь-

ные поменяли хозяев после закрытия зимних Игр и отк-

рылись вновь. Сейчас они загружены в среднем на 80%».

Тем не менее вопрос о рентабельности проектов ста-

вит представителей компании в тупик. Как правило, от-

вечая на него, сотрудники постолимпийских организа-

ций объясняют, что от объектов, построенных к Олим-

пиадам, никто в общем-то прибыльности и не ждет.

«Не стоит говорить о том, что олимпийские объекты

приносят прибыль,— улыбается главный редактор

журнала Tutto Sport Джанпауло Ормеццано, много лет

освещавший олимпийские события.— Скорее мы мо-

жем говорить о том, что они не приносят городу ощу-

тимых убытков».

Многие были против проведения зимних Игр в спокой-

ном итальянском Турине — городке с населением пример-

но 860 тыс. человек, вспоминает господин Ормеццано.

Пришлось изменить облик города, менталитет жителей, и

теперь город превратился в международный брэнд. Хотя с

итальянцами на этот счет можно и поспорить: Турин был ши-

роко известен и до проведения в нем зимней Олимпиады.

АМЕРИКАНСКИЙ РАЗМАХ Не так давно ситу-

ация с использованием в США олимпийских объектов не

многим отличалась от опыта Франции 60-х годов. «Боль-

шинство олимпийских объектов Лейк-Плэсида в 1980-х

были заброшены,— рассказывает директор негосудар-

ственного фонда Planet Drum Foundation Петер Берг.—

Та же участь постигла объекты в Скво-Вэлли, принимав-

шем зимние Игры 1960 года».

После игр в Солт-Лейк-Сити ситуация, по всей видимо-

сти, изменилась в лучшую сторону. Во-первых, для прове-

дения Олимпийских игр был выбран регион с хорошо раз-

витой спортивной и городской инфраструктурой. Всего

внутри города было задействовано десять олимпийских

объектов, четыре из которых существовали задолго до Игр

в частном владении. Остальные построили за чертой горо-

да. Во-вторых, были созданы постолимпийские органи-

зации и разработан план по использованию тех коммерче-

ских и спортивных объектов, которые все-таки пришлось

возводить с нуля, за три года до самого события. В итоге

в США появились две организации, созданные по иници-

ативе местных властей.

«На балансе Utah Athletic Foundation находятся два

олимпийских объекта — каток Utah Olympic Oval и парк

Utah Olympic Park,— пояснила пиар-менеджер организа-

ции Линда Джагер.— Каждый из них до сих пор принима-

ет международные соревнования, а также позволяет жи-

телям штата приобщиться к зимним видам спорта. Кроме

того, они привлекают туристов». Четырьмя оставшимися

объектами заведует организация Utah Sports Commission

под руководством Джеффа Роббинса. Все они тоже ис-

пользуются как спортивные сооружения.

«То же самое произошло с коммерческими и спортив-

ными объектами, которые были возведены вне Солт-

Лейк-Сити,— поясняет господин Роббинс.— Они пере-

даны местным властям, некоторые отели перешли в ча-

стные руки. Но выжили они только потому, что были воз-

ведены в густонаселенной местности, к ним были под-

ведены дороги, и востребованы они не только у гостей

штата и охотников за достопримечательностями, но и

у местных жителей».
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В СОЛТ-ЛЕЙК-СИТИ БЫЛО ЗАДЕЙСТВОВАНО ДЕСЯТЬ ОЛИМПИЙСКИХ ОБЪЕКТОВ, 

ЧЕТЫРЕ ИЗ НИХ СУЩЕСТВОВАЛИ В ЧАСТНОМ ВЛАДЕНИИ ЗАДОЛГО ДО ИГР

ТРАССА ДЛЯ БОБСЛЕЯ — ОДНА ИЗ ПЯТИ ОЛИМПИЙСКИХ ПОСТРОЕК В ТУРИНЕ, 

КОТОРЫЕ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ ТОЛЬКО ПО ПРЯМОМУ НАЗНАЧЕНИЮ
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Содержание олимпийского наследства обходится неде-

шево, признает господин Роббинс. Способ для привлечения

инвестиций такой же, как и везде,— концерты, деловые

встречи, семинары. «Мы выбрали самый дорогой путь, сох-

ранив олимпийские объекты на благо жителей штата. Но

стоит признать, что их безумно тяжело перевести на ком-

мерческие рельсы»,— констатирует директор организации.

ВОСТОЧНАЯ МУДРОСТЬ Тем не менее на стро-

ительстве олимпийских сооружений экономить не приня-

то. Хозяева будущей зимней Олимпиады-2008 строят

с присущим Китаю восточным размахом, хитростью и

оптимизмом.

«Пекину потребуется 37 олимпийских объектов и 76

олимпийских тренировочных центров. Из них 31 объект по-

строен в Пекине, среди которых 12 построены с нуля, а еще

11 существуют давно, но будут модернизированы в преддве-

рии игр, остальные 8 — временные сооружения, причем не-

которые объекты уже открыты для соревнований,— расска-

зывает сотрудник пресс-службы Пекинского олимпийского

комитета Ниу Вей.— Кроме того, в ближайшее время будет

завершено строительство двух Олимпийских деревень,

Олимпийского парка и Олимпийской деревни для прессы».

Большинство зданий возводится за счет не государст-

венных, а коммерческих организаций или консорциумов,

выбранных на основе аукциона. Исключение составляет

уникальный архитектурный проект WaterCube («Водяной

куб») — Национальный плавательный центр площадью

70 тыс. кв. м. с 18 приспособлениями для спортсменов и

17 тыс. сидячих мест для зрителей. Строительством про-

екта занимается компания PTW, уже принимавшая участие

в подготовке Игр в 2000 году в Сиднее, совместно с китай-

скими партнерами и фирмой Arup. По словам Ниу Вея, этот

проект финансируется зарубежным китайским благотвори-

тельным фондом: «В будущем проект будет превращен в

аквапарк и плавательный центр, который, как и большин-

ство постолимпийских объектов, будет открыт для всех жи-

телей Пекина. Олимпийские объекты, построенные на уни-

верситетских землях, передадут учителям и студентам».

Контроль над государственной частью олимпийского

наследства будут осуществлять три организации, создан-

ные муниципальными властями,— Главное строительное

управление Пекин-2008 (Beijing 2008 Construction Head-

quarters Office), Главное управление строительством и ок-

ружающей средой Пекин-2008 (Beijing 2008 Environment

Construction Headquarters Office) и Олимпийская законо-

дательная и координационная группа (Olympic Legislation

Coordination Group). Эти организации уже сейчас следят

за ходом строительства, соблюдением экологических

норм, а затем займутся постолимпийской реабилитаци-

ей объектов. С остальными проектами китайские власти

поступили очень разумно. По окончании игр все постро-

енные на деньги частных компаний здания будут переда-

ны владельцам с правом дальнейшего использования в

течение 30 лет. ■

На прежнем месте работы экс-глава «Транснефти» СЕМЕН ВАЙНШТОК успешно руководил

компанией и в том числе строительством трубопровода Восточная Сибирь—Тихий океан.

Сейчас ему доверили еще более ответственную строительную площадку: в сентябре Семен

Вайншток возглавил госкорпорацию «Олимпстрой» и лучше, чем кто-либо, знает, как идет

подготовка к зимним Олимпийским играм в Сочи в 2014 году.

BUSINESS GUIDE: Как правило, олимпийские спортивные объекты не приносят прибыли.

В Сочи тоже так будет?

СЕМЕН ВАЙНШТОК: Я бы не говорил, что спортивные объекты не привлекательны с точ-

ки зрения бизнеса. У нас уже есть инвесторы на трамплины, санно-бобслейную и горнолыж-

ные трассы. Биатлонную трассу президент Белоруссии вызвался строить. 

BG: А если не удастся найти инвестора на какой-то олимпийский объект, что делать будете?

C. B.: Строим на свои средства и объект останется государственным. «Олимпстрой» по-

лучил деньги, которые пойдут на программу развития города Сочи, как горноклиматиче-

ского курорта.

BG: «Олимпстрой» в принципе создан, чтобы тратить деньги или их зарабатывать?

C. B.: Наша задача — строительство и последующая эксплуатация олимпийских и инфра-

структурных объектов и на эти цели «Олимпстрой» будет тратить деньги.

BG: Правда ли, что несколько олимпийских объектов планируется перенести с уже утвержденных Меж-

дународным олимпийским комитетом мест?

C. B.: Я об этом не знаю. МОК — очень серьезная организация. Если вы подали заявочную книгу и по-

бедили, нельзя потом прийти и сказать, что на практике все будет не так и не там. Мы определились с

расположением олимпийских объектов. Они займут 4200 га. Из них 600 га — частные земли.

BG: Как будет осуществляться выкуп земель?

C. B.: Мы сейчас объявим конкурс и выберем независимых оценщиков. Они будут оценивать и землю, и

объекты недвижимости на ней, которые пойдут под строительство. Предположим, землю оценили в один

млн. рублей, а хозяин хочет 25 млн. рублей. В таком случае оценочные документы отправляются в адми-

нистрацию Краснодарского края. Если договориться с собственниками не получается, дело отправля-

ется в суд. Вся процедура с учетом рассмотрения дела в суде не должна занять более 117 дней. Если

суд выносит оценку, предположим — 1,25 млн. рублей, то решение окончательное и апелляции не под-

лежит. Все это в рамках закона об Олимпиаде. Затем администрация края обращается к нам с точной

суммой выкупа земли. Корпорация перечисляет деньги краю, а уже затем чиновники рассчитываются с

собственниками земли и передают ee нам.

BG: Когда объявите конкурсы среди инвесторов?

C. B.: Когда у нас будет земля, проект, архитектурно-планировочное решение, объявим конкурс на меж-

дународный проект, а потом — на инвестора. С выигравшим инвестором будет заключен договор, по ко-

торому он нам платит деньги за технический надзор. Мы выбираем супервайзерскую структуру — ско-

рее всего, за рубежом, поскольку в России нет сильных супервайзеров, и я плачу ей эти деньги. 

BG: Почему такая сложная система?

C. B.: Потому что проверяющий этого инвестора супервайзер не должен зависеть от него. Иначе он зак-

роет глаза на те нарушения, которые тот будет допускать. Я же со своей стороны, имея собственную струк-

туру контроля над супервайзером, его могу выгнать и нанять другого.

BG: Как будете выстраивать отношения с инвесторами?

C. B.: За сколько инвестор будет строить, мне не интересно. Главное, чтобы обеспечивались график стро-

ительства и качество. Если эти требования не выполняются, мы вправе остановить инвестора. Тогда неза-

висимый оценщик оценивает то, что он построил, мы выплачиваем ему эти деньги и снова объявляем кон-

курс. Добросовестные инвесторы должны стать собственниками объектов, управлять ими в дальнейшем.

BG: Что будет с теми инвесторами, которые уже строят? 

C. B.: Мы сейчас только-только получили все документы по отбору инвесторов и с ними — действую-

щими инвесторами — будем заключать инвестиционные соглашения. В рамках этого соглашения, ес-

ли они будут себя вести не в соответствии с договором, они тоже могут быть лишены такого статуса.

В этом случае он получит компенсацию и может участвовать в конкурсе, как равный среди равных.

Побеждает — достраивает. Проигрывает — извините.

«БИАТЛОННУЮ ТРАССУ 
ПРЕЗИДЕНТ БЕЛОРУССИИ ВЫЗВАЛСЯ СТРОИТЬ» Елена Аникина, ЧЛЕН СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ КОМПАНИИ «ИНТЕРРОС»:

— Инфраструктуру, дороги и подтянуть энергетику. Без этого начинать строительство спортивных объек-

тов просто бессмысленно. Я очень рада, что строительство поручено возглавить Семену Вайнштоку. Он

очень опытный строитель и, уверена, с поставленной задачей справится.

Николай Кошман, ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ СТРОИТЕЛЕЙ РОССИИ:

— Многое. Работы там непочатый край, а ведь сейчас даже нет генплана и территориального плана ра-

бот. И транспортную инфраструктуру нужно строить, и канализацию, и энергетику, ведь совсем недав-

но почти вся Кубань осталась без электричества. И конечно, надо развивать гостиничные комплексы,

причем не только в Сочи, но и Геленджике, и Туапсе. Нынешнему руководству этого проекта необходи-

мо поднять все материалы по московской Олимпиаде, потому что больших нареканий по ее проведе-

нию не было. А еще лучше съездить в Китай и посмотреть, как они готовятся к своей Олимпиаде. И те

компании, которые работали над китайской Олимпиадой, пригласить к нам.

Олег Митволь, ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 

ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ:

— В первую очередь в Сочи надо построить новые современные очистные сооружения и мусороперера-

батывающие предприятия. Надеюсь, они обязательно там появятся. И конечно, хотелось бы, чтобы сочин-

цы были довольны этой Олимпиадой не меньше, чем в 1980 году москвичи. В Москве тогда было чисто,

малолюдно, совсем не было пробок, а в магазинах продавали невиданный ранее напиток — пепси-колу...

Владимир Плотников, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ, ЛИДЕР АГРАРНОЙ ПАРТИИ:

— Современное жилье для сочинцев. Сейчас надо думать не только об Олимпиаде и олимпийских объек-

тах, но и о городском ЖКХ, о канализации, водообеспечении. А то, боюсь, в преддверии Олимпиады о

простых людях просто могут забыть, потом наспех будут сооружать потемкинские деревни или стыдливо

прикрывать полуразвалившиеся дома. Для того чтобы у людей не родилась неприязнь к показной роско-

ши, власть должна сейчас позаботиться и о них.

Мирослав Мельник, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ «БЕТТА-ГРУПП», 

СОВЕТНИК ГЛАВЫ ОЛИМПИЙСКОГО КОМИТЕТА РФ:

— На мой взгляд, в Сочи необходимо учесть уроки Олимпиады-80 и строить объекты двойного назна-

чения, чтобы они использовались не только во время Олимпиады, но и служили людям в будущем. И же-

лательно не одному поколению. Инфраструктура, естественно, будет работать на людей, но спортив-

ные сооружения должны быть пригодны в последующем для массового использования. Мне очень

нравится, как была подготовлена Олимпиада-92 в Барселоне. Она дала толчок развитию города на де-

сятилетия вперед. Прошло уже 16 лет, но то, что было заложено при подготовке Олимпиады, продол-

жает развиваться.

Александр Стеблин, ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ ХОККЕЯ РОССИИ:

— Самое главное — дороги. Вот о чем у Вайнштока должна голова болеть. Я был и в Нагано, и в Лил-

лехаммере, и в Альбервиле и могу сказать, что для автотранспорта было сделано все. Гостиницы там

есть, и неплохие, их только надо отремонтировать. И спортсооружения построят по высшему разряду, я

уверен, а вот дорогам нужно уделить максимум внимания.

Вячеслав Фетисов, РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПО ФИЗКУЛЬТУРЕ И СПОРТУ:

— Ох, трудный вопрос. Строить там надо очень много, практически всю инфраструктуру создавать. Осо-

бенно дороги. Недавно по этому поводу даже было заседание правительства, Виктор Алексеевич очень

озабочен этим вопросом. Но я уверен, что Сочи после Олимпиады станет совершенно иным городом.

Владимир Полеванов, ПРЕЗИДЕНТ КОНСОРЦИУМА «ЗОЛОТОЙ МОСТ»:

— Современный международный порт. Надо понимать, что России нужны не только современные аэ-

ропорты, а их, к счастью, мы уже научились строить, но и морские порты. Уверен, Сочи может стать пер-

вым городом, где эту задачу легко можно решить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ВЫ БЫ ЧТО ЕЩЕ В СОЧИ ПОСТРОИЛИ?

¶

«ВОДЯНОЙ КУБ» — ЕДИНСТВЕННЫЙ 

СПОРТИВНЫЙ ОБЪЕКТ, ПОСТРОЕННЫЙ 

НА ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ДЕНЬГИ В ПЕКИНЕ
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ПАРКОВАЯ АРХИТЕКТУРА Когда-то здесь сто-

ял небольшой двухэтажный дом. Лет десять назад его снес-

ли. Теперь на этом месте по адресу Зубовский бульвар, 13

на площади 600 кв. м возводят здание общей площадью

7480 кв. м. Застройщики остановились на самой эффектив-

ной с точки зрения максимального использования имею-

щихся площадей конструкции и строят башню. Хотя зда-

ние будущего офисного центра — его нарекли «Дом Пар-

ка культуры» — не такое уж высокое, всего 17 этажей, на

фоне близлежащих домов оно будет смотреться настоящим

небоскребом.

Казалось бы, вот она, точечная застройка в чистейшем

виде. Но если верить не своим глазам, а официальным до-

кументам, происходящее укладывается в рамки столичных

норм и правил. Точного определения точечной застройки нет

до сих пор, но чаще всего ее определяют как строительство

единичного объекта внутри уже сформировавшейся заст-

ройки. Прямая противоположность запретному явлению —

комплексная реконструкция квартала. Так вот, строительст-

во «Дома Парка культуры» формально является частью про-

екта комплексной реконструкции Крымской площади.

Глядя на проект реконструкции, становится понятно, что

авторы включили в него все пригодные для строительства

участки поблизости. Так, под эгидой комплексной реконст-

рукции перестраиваются Провиантские склады, строятся

«Дом Парка культуры» и еще один офисный центр — в Ма-

лом Чудовом переулке, а на месте двухэтажного ресторана

«Крым» и части прилегающего к нему сквера возводится но-

вая гостиница. Фактически из четырех «неправильных» то-

чечных строек получился один «правильный» проект комп-

лексной реконструкции. У этой схемы большой потенциал.

При желании так можно и впредь обходить запрет на точеч-

ную застройку.

КАК УЧИТЕЛЬ УЧИТЕЛЮ Что касается архи-

тектурной составляющей «комплексного проекта», слабо ве-

рится, что его разномастные составные части будут гармо-

нировать друг с другом, не создадут диссонанса между дву-

хэтажными, лаконичными по своей форме Провиантскими

складами и 17-этажной башней через дорогу, сверкающей

стеклом и облицовочным гранитом. Впрочем, сомневаться в

талантах Юрия Платонова, автора проекта в целом и «Дома

Парка культуры» в частности, в Москве не принято. Он, ес-

ли не перечислять все официальные регалии, учитель глав-

ного архитектора столицы Александра Кузмина. Пожалуй,

самое известное произведение маститого автора — зда-

ние Российской академии наук, знаменитое своими медны-

ми украшениями на крыше.

Но если архитектор «Дома Парка культуры» — весьма

заметная фигура, то про остальных участников проекта прак-

тически ничего не известно. Застройщиком выступает ЗАО

«АМ-Билдинг центр» — компания, созданная специально

под этот проект. Инвестор — зарегистрированная на Кипре

фирма Basilica Estate Development. Про нее известно только

то, что ее головной офис находится в Тель-Авиве и что в стро-

ительство бизнес-центра компания инвестирует $25 млн.

Судя по информационному сообщению компании, в Мо-

скве Basilica строила офисное здание по адресу Большая

Якиманка, 18 и участвовала в реконструкции старого особ-

няка — дома 12 по той же улице. Во втором случае компа-

ния взяла на себя всю архитектурную часть, а также инжини-

ринг и менеджмент проекта. Впрочем, сотрудники компании

«Веград», выполнявшей строительные работы на обоих

объектах, ответили нам, что название Basilica Estate Develop-

ment им ничего не говорит. В московских архитектурных кру-

гах компания неизвестна, поиск информации о ней в интер-

нете также не дает результатов.

Звонок по указанному в пресс-релизе компании телефо-

ну способствовал встрече с Геннадием Гольденбергом. Он

протянул визитку с надписью «chief engineer», но пояснил,

что разговаривать с ним надо как с одним из акционеров

Basilica Estate Development, а не как с главным инженером.

— Когда мы переносили на новое место электроподстан-

цию, то взяли на себя долги соседней школы за подключе-

ние к ней,— сообщил Геннадий Гольденберг.— На перенос

трансформаторной, а также на укрепление стен близлежа-

щих домов и грунта (совсем рядом эскалаторный тоннель

станции метро) пришлось потратить значительно больше,

чем предполагалось. Если бы не скачок цен на недвижи-

мость, компания осталась бы в убытке.

В школе №1253, чей забор примыкает к стройплощад-

ке, и правда недавно была реконструкция. И ей действитель-

но надо было подключаться к новой подстанции. Но ни о ка-

кой благотворительности со стороны Basilica Estate Deve-

lopment здесь не слышали — все оплатило правительство

Москвы. Зато школе пришлось пожертвовать частью своей

территории, иначе после строительства офисного здания

не было бы возможности организовать пожарный проезд в

соседний двор.

ПОЛЕЗНЫЕ ИСКОПАЕМЫЕ Геология в этом

районе действительно сложная. Снизу на глубине 40 м тон-

нель Кольцевой линии метро. Рядом тоннель эскалаторный.

С другой стороны — неглубокий в этом месте тоннель Со-

кольнической линии. Этим, видимо, обусловлен и маленький

размер паркинга — всего на 30 машино-мест. То есть места

хватит только топ-менеджменту будущих арендаторов. Для

остальных сотрудников инвесторы проекта собираются арен-

довать порядка 40–50 машиномест в гараже, который пост-

роят в рамках реконструкции Провиантских складов. 

Гостевой парковки тоже не предусмотрено. Инвесторы

полагают, что гости смогут оставлять свои автомобили пе-

ред зданием. Но и без «Дома Парка культуры» машины

здесь стоят у обочины в два ряда — троллейбус проехать

не может. Офисная башня может закупорить целый участок

Садового кольца.

Однако спрос на площади в строящемся здании не сни-

зится. После введения запрета на офисное строительство

в пределах Садового кольца построить офис ближе к цент-

ру, чем «Дом Парка культуры», стало невозможно. А тут

еще метро рядом и Комсомольский проспект. Впрочем,

учитывая схему дорожного движения в районе, подъехать

к будущему офисному комплексу можно будет только с Зу-

бовского бульвара.

С точки зрения видов из окон место тоже удачное. На-

чиная с шестого этажа с одной стороны башни можно будет

любоваться поверх окружающих невысоких домов Кремлем

с Пречистенкой и Остоженкой, с другой — Москвой-рекой

и Парком культуры, а с третьей — Пироговкой.

На цокольном и первом этажах должны разместиться

объекты торговли (соответственно 260 и 280 квадратных мет-

ров арендуемой площади). 13 этажей сдаются под офисы.

Их площадь в зависимости от этажа — от 396 до 498 кв. м.

На последнем этаже — всего 246 кв. м, зато есть 193-мет-

ровая терраса. По предварительным данным, базовая став-

ка аренды в бизнес-центре «Дом Парка культуры» —

$1400–2100 за 1 кв. м в год. С каждым этажом она повы-

шается на $50, но между 11-м и 12-м этажами разница в це-

не аренды втрое выше базовой.

Как сообщает эксклюзивный продавец «Дома Парка

культуры» компания Coliers international, с частью арендато-

ров уже заключен договор. Любопытно, но Coliers internati-

onal — второе имя (после Юрия Платонова) в истории стро-

ительства этого БЦ, не требующее представления. ■
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КОНКУРЕНТЫ О ПРОЕКТЕ

Дмитрий Луценко, 

член совета директоров

корпорации Mirax Group:

— Проект перспективный и,

безусловно, будет востребо-

ван. Как известно, с прошло-

го года в Москве запрещено

офисное строительство в пре-

делах Садового кольца, и все

проекты, которые здесь сей-

час завершаются, пользуются

большим спросом. К тому же

в сегменте офисов класса А

существует наибольшая не-

хватка площадей, поэтому

можно ожидать, что бизнес-

центр «Дом Парка культуры»

будет заполнен в сжатые

сроки.

Можно отметить, что с учетом

аренды машино-мест в гараж-

ном комплексе неподалеку об-

щее их количество для бизнес-

центра такой площади, находя-

щегося внутри Садового коль-

ца, превысит установленную

норму по количеству машино-

мест на квадратный метр. Важ-

но, однако, чтобы указанный

гаражный комплекс находился

близко и добираться до него

арендаторам было удобно.

Что касается объема инвести-

ций, то, по моим оценкам, се-

бестоимость строительства

квадратного метра в бизнес-

центре — порядка $4 тыс. Со-

ответственно, объем инвести-

ций составит около $30 млн.

Окупаемости проекта можно

ждать лет через пять-шесть.

Виктория Бекасова, 

начальник департамента

маркетинга «Промсвязь-

недвижимости»:

— Офисные объекты в цен-

тральном деловом районе

Москвы всегда пользовались

спросом у арендаторов. Распо-

ложение здания в первой ли-

нии застройки по Садовому

кольцу и исключительная

близость к выходу из станции

метрополитена являются бе-

зусловными преимуществами.

В условиях ограничения на но-

вое строительство в центре го-

рода можно прогнозировать

100-процентную заполняе-

мость здания как минимум

на ближайшие десять лет.

СТРОИТЕЛЬСТВО 
БЦ «ДОМ ПАРКА КУЛЬТУРЫ» 
ФОРМАЛЬНО СЧИТАЕТСЯ 
ЧАСТЬЮ ПРОЕКТА 
КОМПЛЕКСНОЙ РЕКОНСТРУКЦИИ
КРЫМСКОЙ ПЛОЩАДИ

ДОМ КУЛЬТУРЫ ЕСЛИ ВЕРИТЬ ОФИЦИАЛЬНЫМ ЗАЯВЛЕНИЯМ СТОЛИЧНЫХ

ЧИНОВНИКОВ, ТОЧЕЧНАЯ ЗАСТРОЙКА В МОСКВЕ ЗАПРЕЩЕНА. МЭР СТОЛИЦЫ И РУКОВОДИТЕЛЬ

СТРОИТЕЛЬНОГО КОМПЛЕКСА ОТРАПОРТОВАЛИ ОБ ОКОНЧАТЕЛЬНОЙ ПОБЕДЕ НАД ЭТИМ НЕПРИЯТ-

НЫМ ДЛЯ ГОРОЖАН ЯВЛЕНИЕМ. ОДНАКО НА ТО ОНО И ПРАВИЛО, ЧТОБЫ ИЗ НЕГО СЛУЧАЛИСЬ

ИСКЛЮЧЕНИЯ. НАПРИМЕР, В СЛУЧАЕ КОМПЛЕКСНОЙ РЕКОНСТРУКЦИИ ПРЕКРАСНОГО С ТОЧКИ

ЗРЕНИЯ ДЕВЕЛОПЕРА УЧАСТКА — КРЫМСКОЙ ПЛОЩАДИ. ТАМ НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО

ОФИСНОГО ЦЕНТРА, КОТОРЫЙ СТАНЕТ НОВОЙ АРХИТЕКТУРНОЙ ДОМИНАНТОЙ РАЙОНА. НИКИТА АРОНОВ

ПРОЕКТ

ПРОЕКТ

➔

В ЗДАНИИ БИЗНЕС-ЦЕНТРА 

БУДЕТ ВСЕГО 17 ЭТАЖЕЙ, 

НО НА ФОНЕ СОСЕДНИХ 

СТРОЕНИЙ ОНО БУДЕТ 

КАЗАТЬСЯ НАСТОЯЩИМ 

НЕБОСКРЕБОМ

ИНФОРМАЦИЮ О НОВЫХ ПРОЕКТАХ КОМПАНИИ МОГУТ ВЫСЫЛАТЬ НА АДРЕС SOLOMATINA@KOMMERSANT.RU

СООБЩЕНИЯ ПУБЛИКУЮТСЯ БЕСПЛАТНО. РЕШЕНИЕ О ПУБЛИКАЦИИ ИНФОРМАЦИИ ПРИНИМАЕТ РЕДАКЦИЯ.
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